

3. Jaenner 1937.

58!

Liebste Franz!

Vorgestern noch begann ich einen Brief an Dich, in dem ich erzählte, dass wir von einem Ort zum andren gondeln, und es schon beträchtlich kalt werde. Auf den Bergen liege sogar schon der Schnee. Inzwischen sind wir selbst in die Schneeregion hinaufgestiegen. Wir könnten uns ebensogut in Tirol oder sonstwo in einer Alpengegend befinden; jedenfalls hätte ich nie gedacht, dass es in diesem Lande gar so kalt sein kann. Schnee, Eis, kalter Wind, dazu eine Felsengegend. An Weg begannen wir aus lauter Kälte, denn wir waren gefroren, wie die Eiszapfen, zu jodeln; sogar die Holländer versuchten einen Alpenjodler, um sich ein wenig zu wärmen. Die Kälte ist auch der Grund, warum ich Dir mit der Maschine schreibe, denn die Hände sind ganz steif, und es gibt keine Gelenke.

Entschuldigung am 9. I. 58.

In den letzten Tagen bestanden unsere Brigaden sehr kalte Tage. Auch jetzt geht's noch heißer zu. Es wird stärker gekämpft, von nun bis Ablauf des Kriegsvertrages zwischen Deutschland und Frankreich. Nicht nur die Kampf Kosten Opfer, sondern auch die große Kälte. Die Verwundeten werden sehr, dass sie oft Stundenlang aussharren müssen, bevor sie in gebügelte Räume kommen. Ein großer Teil der Fälle sind erfrorene Gliedmaßen. Wir haben einen Dienst eingerichtet, der den Verwundeten gewisse Verteilungslinien bieten kann. Wenn sie von der ersten Linie in unseren Posten kommen, bringen sie nicht die Getränke, die Schmerzen verleidet sind in wenigen Minuten ins erste Operationshospital, das nur wenige Kilometer von der Front entfernt ist. Außerdem können sie ohne warmen Trunk nicht laufen bis sie entkriechen werden. Sie müssen nämlich weit fahren; demgegenüber müsste am Weg eine Versorgungsstation eingerichtet, in der sie sich wärmen können, zu Frühstück bekommen. Diese Station habe ich auf Befehl meines Chefs organisiert, und gelebt, habe am selben den Platz einmal wechseln müssen. Es gab viel Arbeit, dann wurde aus dem Dorf Leute holten, die helfen die Verwundeten aus der Trübung zu tragen, sie anlernen, u.s.w. Gestern fiel ich in einen totengleichen Schlaf, und wurde

te oft nach 20 Stunden auf. Nur bei ihr wieder auf den Höhe,  
das erste ist, für den Brief zu schreiben. Nur das ist in viele  
Spitälern vorgesehen, mein Teil mit ihrer führt. Wir können sehr  
gestern nachts mit zwei Ambulanzen voll Leichtverwundeten  
an. Im Spital war man nicht vorbereitet, es gab nicht genug  
Personal, um die Verwundeten bewusst zu heben; so entstehen  
mit alle sie ganze Nacht, denn es kamen noch mehr. Da der  
Arzt nahm ihn davon ein entsprechend Träger auf. Sie aber kannten  
nichts, behandelten die Patienten so fast, als ob diese zusammenhängen  
könnten. Denfalls ist es noch besser, wenn immer noch Jemand hilft,  
zu haben, wie es uns zu weit so eingeteilt, dass wir uns gegenseitig  
ablösen. Außerdem ist noch ein Wener dort da, der die "Triage" macht  
(Aufnahme und Klassifikation), Ambulanzen für Evaluation weiter  
nach ins Ritterland, und im Spital selbst arbeiten die Operateure  
mit eigenen mit Ärzten und Sanitätern.

Kein Schreibe mir Post, es sei auf eigenen Wunsch  
weiter ins Vierte Bataillon 12. II. versetzt worden. Wünschen  
mir ihm das Beste, denn es ist kein Vergessen, jetzt bei der Kälte  
eine Offensive mitzumachen.

Weißt du Franz, in den letzten Tagen stand so viel Pro-  
ses und Kleines, das ich dir schreiben wollte. Aber nun, wo ich  
dabei bin, weiß ich gar nicht, wo anfangen und was  
bleiben lassen. — Nur über seinen letzten Brief, den ich bekam  
habe: Du schreibst, dass es ~~so~~ mit deiner <sup>Gesundheit</sup> geht,  
und zwar in einer ganz besinnlichen Weise berichtetst du es. Trotz  
dem, meine Liebe: Unser Kleines wird uns beide noch beidermachen sehen  
und zwar bald, und wir selbst müssen noch gleichliche Post alter  
werden. Also nichts vom Sterben, dafür haben wir keine Zeit. Hier  
selbst gibt's wohl kaum Arbeit für dich und mich, und glücklicher  
weise ein Land mit dem besten Klima. Du wirst schnell gesund werden,  
wenn erst deine Sorgen verschwunden sind. — Auch von meinen  
Eltern erhielt ich einen Brief, und grüßte sie, fest, und alle auf  
Beste. Bei uns Petrusen viele viele Küsse! Sein Wolf.